

# SAVOIE, TERRE D'ACCUEIL

*"Je te salue, ô terre hospitalière  
Où le malheur trouva protection  
D'un peuple libre arborant la bannière  
Je viens fêter la constitution"*

C'est le début de l'hymne savoisien, c'est aussi le point de départ de mon récit. Au pays des Allobroges, plus précisément dans la vallée du Giffre, débarqua un jour **Naoum Ivanovitch Chakhaloff-Chichaloff**.

- d'où vient-il celui-là?

- que fait-il par chez nous ? "

Contrairement à la chanson de Pierre Vassiliu, ce **mec-là** n'était pas *gaga*. Cet homme était mon père. D'où venait cet étranger ? Qu'avait-il fait avant d'atterrir à Mieussy ?

Il avait déjà vécu une longue suite de péripéties, que j'ai eu du mal à retrouver car mon père était très secret. Les moments où il se confiait étaient rares.

A sa naissance, en novembre 1896, dans un village de Sibérie (Korobeinikovo), pas très loin de l'Altaï (chaîne de montagnes qui, grosso modo, fait penser aux Alpes), tout

## **IL NE REVERRA JAMAIS SA FAMILLE ET SA SIBERIE**

La guerre de 14 fait des ravages, elle s'éternise, les soldats tombent. Les rescapés diront "*C'était une boucherie*". Les politiques français font appel à leurs alliés. Contre des munitions, qui s'avèreront démodées (des vieux fusils Gras modèle 1874 au lieu des Lebel à répétition), la Russie envoie quatre brigades (40 000 hommes). Deux brigades iront sur le front des Balkans, deux brigades en France. Chair à canons contre vieilles pétoires. Le hasard désigne mon père pour encadrer la

semblait lui sourire. Né dans une famille de boyards (seigneurs dans l'ancienne Russie), il a une enfance plutôt heureuse mais studieuse. Des précepteurs s'occupaient de lui, de ses frères et de ses sœurs. A sa dixième année, selon l'usage dans les familles nobles russes, ses parents l'ont envoyé en pension à Tomsk, à plus de mille kilomètres de son foyer. Il ne revenait que pour les grandes vacances. Le but de ses études était la médecine.

## **Arrive l'année 1914**

La guerre qui a éclaté de tous les côtés dans le monde provoque des discussions dans le milieu étudiant. Naoum a dix-huit ans. Il décide de s'engager dans l'armée pour servir le tsar Nicolas II. Selon la coutume, sa mère lui donne sa bénédiction et il part pour Moscou rejoindre l'école des Cadets où il deviendra sous-officier.

1ère brigade.

Le 20 Avril 1916, Naoum a dix-neuf ans, il est sous-lieutenant, il débarque à Marseille après un voyage pénible qui dura plus de deux mois. Partie de Moscou et de Samara, la 1ère brigade rejoignit les frontières de la Mandchourie, puis s'achemina jusqu'à Tu-La, port chinois, où deux bateaux français "l'Himalaya" et le "Latouche-Tréville" les prirent en charge. Quelle croisière ! Saïgon, Singapour, Colombo, Djibouti, le canal de

